

**Discours de Mgr Fernando Chica Arellano, Observateur permanent du Saint-Siège auprès de la FAO, du FIDA et du PAM, à la 36e session de la Conférence régionale pour le Proche-Orient et l’Afrique du Nord (NERC).**

Table ronde ministérielle I : Sécurité alimentaire et santé  
des régimes pour tous pour une meilleure nutrition et une vie meilleure

**Bagdad, le 7 février 2022**

Monsieur le Président de la Conférence régionale pour le Proche-Orient et l’Afrique du Nord,  
Excellences et distingués délégués,  
Monsieur le Directeur général de la FAO,  
Mesdames et Messieurs,

Merci, Monsieur le Président, de me donner la parole. Je suis heureux de vous transmettre les salutations chaleureuses de Sa Sainteté le Pape François et de vous adresser les vœux sincères de santé, de paix et de prospérité pour vous et tous les peuples du Proche-Orient et d’Afrique du Nord que vous représentez.

Le Saint-Siège exprime sa préoccupation face aux nombreuses crises qui affligent les habitants de cette Région et en particulier pour les conflits, les événements climatiques extrêmes, les maladies transfrontalières d’origine animale et végétale transmissibles, notamment la persistance de la pandémie de Covid-19, qui plonge de plus en plus de personnes dans un état de pauvreté, de famine et d’insécurité alimentaire. Le Saint-Père n’a cessé d’invoquer la paix sur vos terres, espérant la cessation des divisions et des hostilités et l’apaisement des souffrances des nombreux frères et sœurs qui souffrent des conflits et des catastrophes naturelles.

En ce qui concerne plus précisément la sécurité alimentaire, le Saint-Siège exprime sa préoccupation pour la dégradation des ressources naturelles et la rareté inquiétante de l’eau, ainsi que le difficile accès à une alimentation de qualité<sup>1</sup>.

Pour cette raison, le Saint-Siège soutient l’approche holistique proposée par le document « *Renforcer la résilience pour la sécurité alimentaire et la nutrition* ». Il s’agit d’une méthodologie qui a été évoquée à plusieurs reprises par le Pape François,

---

<sup>1</sup> Voir François, *Urbi et Orbi Message*, Noël 2021.

qui dans l'encyclique *Laudato si'* a souligné l'importance de prendre en compte l'interconnexion des problèmes<sup>2</sup> et, dans l'encyclique *Fratelli Tutti*, a dénoncé le risque d'y répondre par une fragmentation des solutions<sup>3</sup>. La réponse aux crises émergentes ne peut être trouvée qu'avec une vision à long terme, visant à garantir le bien effectif de la personne et son développement humain intégral, au moyen d'initiatives de fraternité et de dialogue avec tous les acteurs agissant dans le contexte, afin de garantir sécurité alimentaire et nutrition pour tous.

Monsieur le Président,

La pandémie de Covid-19 a déclenché la pire crise économique mondiale depuis la Seconde Guerre mondiale. La hausse des prix des denrées alimentaires qui en résulte risque d'accroître l'insécurité alimentaire dans un contexte où trop de personnes vivent déjà dans des conditions précaires. Des efforts supplémentaires sont nécessaires dans le secteur agricole non seulement pour relancer les systèmes de production ou de commercialisation, mais aussi pour souligner le droit de chaque être humain à être nourri conformément à ses besoins, de manière saine et informée. Dans le *Message pour la Journée mondiale de l'alimentation 2019*, le Pape François a déclaré que « la lutte contre la faim et la malnutrition ne cessera pas tant que prévaudra exclusivement la logique du marché et que l'on cherchera seulement le profit à tout prix, en réduisant la nourriture à un simple produit de commerce, sujet à la spéculation financière, et en en faussant la valeur culturelle, sociale et fortement symbolique »<sup>4</sup>.

Monsieur le Président,

Le Saint-Siège regarde avec amitié votre Région, considérant qu'aux Émirats Arabes Unis, le Saint-Père a rencontré le Grand Imam Ahmad Al-Tayyeb et ensemble, ils ont décidé « d'inviter toutes les personnes qui portent dans le cœur la foi en Dieu et la foi dans la fraternité humaine, à s'unir et à travailler ensemble, afin que ce Document devienne un guide pour les nouvelles générations envers la culture du respect réciproque, dans la compréhension de la grande grâce divine qui rend frères tous les êtres humains »<sup>5</sup>. C'est avec cette pensée que je me tourne vers vous pour exprimer le soutien du Saint-Siège à toute initiative promue par la FAO et mise en œuvre par vous pour que disparaissent la faim et la pauvreté dans le monde.

Merci beaucoup.

---

<sup>2</sup> François, Lettre encyclique *Laudato si'*, n. 111.

<sup>3</sup> François, Lettre encyclique *Fratelli tutti*, n. 7.

<sup>4</sup> François, Message pour la Journée mondiale de l'alimentation, 16 octobre 2019.

<sup>5</sup> Document sur la Fraternité humaine pour la paix mondiale et la coexistence commune, Abou Dabi, le 4 février 2019.